
Assemblée des Parties Prenantes du Programme A2P DIRO – COTONOU 2018

COMMUNIQUE FINAL

Il s'est tenu à Cotonou, les 31 janvier, 1^{er} et 2 février 2018 au Centre « Le Chant d'Oiseau » de la Conférence Episcopale du Bénin, l'Assemblée des Parties Prenantes du Programme Accompagnement Personnalisé de Proximité, Développement Institutionnel et Renforcement Organisationnel (A2P-DIRO). L'assemblée a été précédée par la réunion annuelle du Comité de Veille Stratégique qui est l'instance d'orientation du programme.

Ont pris part à cette rencontre de haut niveau, 64 participants issus de 29 organisations provenant de 27 pays. C'est le lieu de remercier le Gouvernement Béninois et les autorités à divers niveaux, pour les facilités de séjour dans ce beau et hospitalier Pays.

Au nombre des participants à la rencontre, il y a eu leurs Excellences Evêques, le Premier Vice-Président du Symposium des Conférences Episcopales d'Afrique et de Madagascar (SCEAM), le Président de Caritas Africa, le Président du Comité de Veille Stratégique, les Présidents des Caritas Nationales des 14 pays d'Afrique francophone et de l'Océan Indien parties prenantes du programme, une délégation de Caritas Internationalis composée de l'Assistant Ecclésiastique et du Directeur du département en charge du Renforcement de Capacités, la présidente du Conseil d'Administration de Caritas Niger, le Secrétaire Général de Secours Catholique - Caritas France, la Chargée de Projet de l'Agence Française de Développement, les Représentants des Caritas sœurs du Nord, en l'occurrence CAFOD, Caritas Italiana, Caritas Espagne et CRS, le Coordonnateur Régional de Caritas Africa, les Secrétaires Exécutifs Nationaux des 14 Caritas parties prenantes et des Caritas invitées du Gabon, Cap vert, Guinée Bissau, Ghana et Zambie. La cérémonie d'ouverture a été présidée par Son Excellence le Nonce apostolique près du Bénin et du Togo, Mgr Brian UDAIGWE.

Cette rencontre a été l'occasion de rappeler la centralité du service de la charité dans la mission évangélisatrice de l'Eglise. Pour être effectif, il est nécessaire qu'il soit organisé et mené de manière professionnelle mais avec la formation du cœur (Deus Caritas Est N°20). En effet, il est indispensable d'offrir aux pauvres avec lequel le Christ lui-même s'est identifié (Mt 25), les meilleurs services qu'il attend de la mère Eglise comme le Pape François nous l'a rappelé en disant : « Caritas est la caresse de la mère Eglise pour ses enfants ».

Les travaux de l'assemblée ont porté sur:

- i. la restitution des résultats de la phase 2 du programme et les grands constats et recommandations issus de l'évaluation prospective, ainsi que l'identification des axes d'orientation de la phase 3 du programme,*
- ii. La co-construction d'une vision commune du Renforcement de capacités des Caritas d'Afrique et de l'Océan Indien,*
- iii. L'identification des leviers opérationnels de la stratégie de renforcement de capacités de Caritas Africa, alimentés par les changements attendus par les Caritas.*

Le programme A2P-DIRO, entendre « Accompagnement de Proximité Personnalisé – Développement Institutionnel et Renforcement Organisationnel » touche actuellement 14 Caritas d’Afrique francophone et des îles de l’océan Indien. Il accompagne les Caritas dans leur processus de développement afin qu’elles apportent la contribution de l’Eglise à l’émergence d’une société civile africaine capable d’assister, d’accompagner et de défendre les plus pauvres (cf Pape François)

Pendant les travaux, les participants ont porté une attention soutenue à l’examen de l’évaluation prospective de la phase 2 du programme dans l’optique de la phase 3. Cet exercice a mis en exergue les bonnes pratiques en cours dans les organisations qui participent à ce programme :

- Le leadership des Evêques en tant que premiers responsables du service de la charité dans l’Eglise,
- La mise en place des instances de gouvernance, des procédures de gestion pour une meilleure reddition des comptes aux partenaires et aux bénéficiaires ;
- La gestion des savoirs ;
- Les partages d’expériences ;
- La consolidation des réseaux nationaux ;
- La mobilisation des ressources.

Une analyse prospective vers l’élaboration d’une stratégie globale de renforcement des capacités sous la responsabilité de Caritas Africa et en collaboration avec les Caritas Nationales a été aussi un des temps forts d’échanges et de recommandations.

Ce fut aussi une occasion pour les Caritas Sœurs partenaires engagées dans les processus de renforcement des capacités dans les Caritas d’Afrique de partager leurs expériences. Il a été recommandé d’engager un processus d’harmonisation de ces pratiques en cohérence avec la stratégie globale des Caritas d’Afrique.

A l’issue des travaux, les participants ont réaffirmé leur engagement à poursuivre leur coopération dans la communion et la synergie au service du développement humain intégral à la lumière de l’Evangile et de la doctrine sociale de l’Eglise.

L’organisation de cette rencontre ayant été satisfaisante, les participants ont tenu à remercier les uns et les autres qui ont contribué à ce succès, de près ou de loin. Merci donc à l’Eglise du Bénin et au peuple entier pour son soutien et ses prières en faveur de cette rencontre. Merci à l’Archevêque de Cotonou dont le Diocèse a abrité la rencontre. Les participants ont exprimé leur reconnaissance à tout le réseau Caritas Benin, avec à sa tête son Excellence Monseigneur Aristide GONSALLO, Evêque de Porto-Novo et Président du réseau, pour l’accueil et l’appui organisationnel et logistique, opérationnalisés par l’équipe de la Direction Nationale du Réseau sous la conduite du Révérend Père Philippe SANHOUKOUA.

Pour la qualité de la préparation et le déroulement technique et pédagogique de la rencontre, les participants ont adressé leurs vives félicitations à l’Equipe de Coordination du DIRO et à la forte

délégation de ses collègues du Secours Catholique - Caritas France qui lui est venue en appui depuis Paris, ainsi qu'à l'Equipe de Consultants du Cabinet ENEIS, conduite par Mme Laura DENIS, pour son professionnalisme.

Enfin, convaincus que l'Esprit Saint du Seigneur a été l'auteur et le vecteur de tout le processus, les participants ont fini leur séjour par une messe solennelle de clôture, célébrée à la Paroisse Bon Pasteur de Cotonou.

En quittant le Bénin, les participants ont recommandé les résolutions de cette Assemblée à l'intercession de la Vierge Marie, Notre Dame d'Afrique.

Fait à Cotonou, le 2 février 2018